

*Mi deseo no cabe en tu armario. Bisexualitatea ere ba***DA**

¿En qué medida hemos construido nuestra sexualidad libremente? ¿En qué medida nos ha sido impuesta? ¿Qué representaciones tenemos sobre la bisexualidad? ¿De dónde provienen?

¿Hasta qué punto hemos construido nuestra sexualidad libremente y no como un camino previamente marcado por la sociedad? ¿Qué representaciones tenemos sobre la bisexualidad? ¿De dónde provienen?

El 28 de junio, Día del Orgullo LGTBI, es una oportunidad inmejorable para reflexionar sobre las tensiones e invisibilidades dentro del colectivo. Este año queremos poner el foco en la bisexualidad, una identidad que a menudo permanece oculta, que con frecuencia se vuelve dudosa, transitoria o directamente invisible. Todo esto no es casualidad, sino consecuencia directa de la bifobia, una discriminación socialmente normalizada hacia las personas bisexuales.

A menudo se piensa que la bisexualidad es una confusión, una transición, una fase, o que no es una orientación u elección real. Pero eso no es verdad. La bisexualidad no es una identidad dudosa, ni una orientación "a medio camino". Al contrario, es una interpelación directa al sistema heteronormativo y binario, una ruptura con la lógica que entiende el deseo y el género de forma rígida y dicotómica. Y ahí reside su fuerza.

En una sociedad que entiende la sexualidad de forma binaria, donde solo existen dos formas de estar en el mundo (hombre o mujer) y dos formas de vivir la sexualidad (heterosexual u homosexual), la bisexualidad se convierte en un elemento que no puede ubicarse y que sacude la lógica del sistema. Su fuerza política no reside solo en su existencia, sino en su capacidad para desmontar la idea de que el deseo y la identidad son fijos. Es decir, la bisexualidad es una herramienta para repensar esas percepciones rígidas.

Muchas veces también es una elección política: una forma distinta de entender el deseo, de construir la propia identidad y de vivir las relaciones. Va más allá de quién nos gusta, es una forma de posicionarnos frente a las relaciones de poder, una alternativa y un contrapeso al modelo social actual, en la medida en que desafía la norma heterosexual.

Además, la bisexualidad no se representa igual en hombres que en mujeres. En el caso de las mujeres bisexuales, su visibilidad muchas veces depende de la mirada heterosexual que convierte el deseo en objeto. En el caso de los hombres bisexuales, su identidad suele ser negada: se les considera homosexuales o su orientación se presenta como una "fase" o una "negación". Una es silenciada, la otra sexualizada; ambas negadas.

Ambas identidades son rechazadas, cada una de manera distinta, pero con el mismo objetivo: mantener la lógica del sistema binario y de la masculinidad hegemónica.

La lucha por la diversidad sexual y de género no es un tema aparte y debe formar parte de la lucha cotidiana del sindicato. Por ello, deben crearse espacios seguros y habitables, abordando los temas relacionados con la sexualidad y el género desde una perspectiva transversal.

Porque desear de otra manera, relacionarse de otra manera y entender el propio cuerpo de otra manera también es una lucha política. Debemos llevar la lucha por las libertades sexuales a los centros de trabajo. Queremos ser libres en el trabajo.

No es algo que esté a medio camino, no es una fase, no estamos confundidas ni confundidos. Simplemente, es. Y aquí estamos.

Para reflexionar sobre todo esto, nos acompañarán June Fernández y Daniel Hernández, activistas bisexuales, el 26 de junio en el centro cultural San Agustín de Durango.



EKAINAK 26
10:30

SAN AGUSTIN
Kulturgunea
DURANGO
EKITALDIA

Mi deseo no cabe en tu armario. **Bisexualitatea ere baDA**

Zein neurritan hautatu dugu gure sexualitatea modu askean? Zein neurritan inposatu digute? Zein aurreiritzi ditugu bisexualitatearen inguruan? Nondik datoz aurreiritzi horiek?

Ekainaren 28a, Sexu Askapenerako Eguna, aukera ezin hobe da LGTBI kolektiboaren barruan dauden tentsioez eta ikusezintasunaz hausnartzeko. Aurten, bisexualitateari erreparatu nahi diogu: sarritan ezkutuan geratzen den identitateari. Askotan hautu trantsitorio bat bezala ulertzen da, aldi baterako kapritxo hutsa baltz bezala; beste batzuetan, ordea, zuzenean ikusezina da. Hori guztia ez da kasualitatea, gizartean normalizatuta dagoen bifobiaren (pertsonek bisexualen aurkako diskriminazioa) ondorio zuzena baizik.

Sarri pentsatzen da bisexualitatea trantsizio bat dela, fase bat, edo ez dela benetako orientazio edo hautua. Baina hori ez da egia. Bisexualitatea ez da zalantzazko identitatea, ezta "erdibideko" orientazioa ere.

Sexualitatea modu binarioan ulertzen duen gizarte batean, non munduan egoteko bi modu dauden (gizona edo emakumea zara), eta gure sexualitatea bizitzeko beste horrenbeste modu (heterosexuala edo homosexuala zara), bisexualitatea kokatu ezin den elementu bihurtzen da, eta sistemaren logika astintzen du. Aitzitik, sistema heteroarautzaile eta bitarra zalantzan jartzeko gonbita da; izan ere, desira eta generoa modu zurrun eta binarioan ulertzen duen logika apurtzen du. Eta horixe da bere indargunea.

Izan ere, desira eta identitatea elementu finkoak balira bezala azaldu zaizkigu beti, alegia, badirudi gure bizitzan zehar genero bakar batek erakarri ahal gaituela, adibidez, betiko izan behar dugula heterosexual. Baina bisexualitateak ideia hori zalantzan jartzen du, eta hori da bere indargune politikoa. Alegia, hautemate zurrun horiek birpentsatzeko tresna da bisexualitatea.

Askotan, hautu politiko bat ere bada: desira ulertzeko, norberaren identitatea eraikitzeke eta harremanak bizitzeko beste modu bat. Nor gustatzen zaigun baino haratago doa: botere-harremanen aurrean kokatzeko modua da, gaur egun dagoen eredu sozial baten alternatiba zein kontrabotere (heteroaraua desafiatzeko duen heinean).

Bisexualitatea, gainera, ez da berdinean irudikatzen gizon eta emakumeengan. Emakume bisexualen kasuan, ikusgarritasuna askotan begirada heterosexualaren menpe dago, eta desira objektu bihurtzen ditu. Gizon bisexualen kasuan, berriz, identitatea ukatua izaten da: homosexualtzat hartzen dira edo beraien orientazioa "fase" edo "ukapen" gisa irudikatzen da. Bata isilarazia eta bestea sexualizatua; baina biak ukatuak.

Bi identitateak baztertuak dira, bakoitza modu ezberdinean, baina helburu berarekin: sistema bitarraren eta maskulinitate hegemonikoaren logika mantentzea.

Aniztasun sexual eta identitarioaren aldeko borroka ez da aparteko gai bat: sindikatuaren eguneroko borrokaren parte izan behar du. Espazio seguru eta bizigarriak sortu behar ditugu, eta sexualitatearen eta generoaren inguruko gaiak ikuspegi transbertsal batetik landu.

Beste modu batean desiratzea, harremanak izatea eta norberaren gorputza ulertzea badelako ere borroka politikoa. Eta askapen sexualaren aldeko borroka ere lantokietara eraman behar dugulako. Lantokietan ere aske izan nahi dugulako.

Ez da erdibidean dagoen zerbait, ez da fase bat, ez gaude nahasiak. Bada, bagara. Eta hemen gaude.

GuZti hau mahaigaineratzeko gurekin izango ditugu June Fernandez kazetaria eta Señores Bi-en kolektiboko Daniel Hernandez, aktibista bisexualak. Ekainak 26ean San Agustín kultur gunean, Durangon.



EKAINAK 26
10:30

SAN AGUSTIN
Kulturgunea
DURANGO
EKITALDIA